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ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DE CENTRO HISTÓRICO Y PATRIMONIO EDIFICADO  
 
En la Heroica Puebla de Zaragoza, siendo las nueve horas del día treinta de julio del año dos mil 
ocho, en la Sala de Juntas de la Tesorería Municipal en la calle 2 Pte. Nº 107 en la Col. Centro 
Histórico de la Ciudad de Puebla, Pue; con fundamento en lo establecido en los artículos 176 
fracción VII, 177 fracción I, 178 fracción IV, 181, 183, 184, 185, 186, 188 del Código Reglamentario 
para el Municipio de Puebla, y en cumplimiento al artículo 203 fracción III del mismo 
ordenamiento, se reunieron las siguientes personas: 
 

Mtra. Patrícia Dominguez  Directora de Turismo Municipal 
C.P. Rosy Mancino  Rpte. de la Presidenta de la Comisión de 

Patrimonio y Hacienda Pública 
Arq. Ma. Teresita Rojas Ortiz  Presidenta del Consejo de Centro Histórico y 

Patrimonio Edificado 
Arq. Víctor Manuel Hernández García Presidente del Consejo de Desarrollo Urbano 
Arq. Eduardo Pérez Peredo   Secretario del Consejo 
Arq. Lía Patricia Yunes Ancona   Vocal de Vigilancia del Consejo 
C.P. José Ernesto Yitani Damián   Consejero 
Arq. Yolanda Sánchez Orea   Consejera 
Arq. Mónica Martínez Martínez   Consejera 
Ing. Víctor Manuel Terán Bonilla   Consejero 
Arq. Francisco Javier Cortés León  Consejero 
Arq. Emma Regina Morales García de Alba Consejero 
Lic. José Antonio Osorio Fernández  Consejero 
Ing. José Luís Carrillo Escobar   Consejero 
Ing. Héctor Munive Velásquez   Consejero 
Ing. Víctor Manuel Canarios Silva  Consejero 
Arq.  Miguel Ángel García Fernández  Consejero 
Víctor Hernández García   Invitado Especial  
Arq. Elizabeth Ramírez Ramírez   Consejera Suplente 
Dra. G. Adelaida Ortega Cambranis Jefe del Departamento de Imagen Urbana, 

Equipamiento y Patrimonio Arquitectónico 
Lic. Pablo Campos Ramírez  Director de Planeación de Políticas Públicas 
Lic. Alejandro Ávila Fraginals Secretario Ejecutivo del Consejo de Participación 

Ciudadana 
 
Con el propósito de celebrar la Sesión Ordinaria correspondiente al mes de Julio bajo el siguiente: 

ORDEN DEL DÍA 

1. Lista de Asistencia, Declaratoria de Quórum Legal y apertura de la sesión 
2. Lectura del orden del día y aprobación del Acta de la Sesión Anterior. 
3. Presentación de proyectos turísticos que este H. Ayuntamiento, planea realizar en el 

Centro Histórico de nuestra Ciudad. A cargo de la Mtra. Patricia Domínguez Silva, 
Directora de Turismo Municipal. 

4. Presentación de Proyectos en proceso turístico de este H. Ayuntamiento, que estén 
utilizando los recursos asignados para este año provenientes de FONCA y SEDESOL. 

5. Exposición a cargo de la Oficina de Presidencia de Políticas Públicas e Innovación 
Gubernamental sobre: 

 Publicación del Plan para la Recuperación de la Zona de Monumentos de la Ciudad de 
Puebla. 

 Estacionómetros, términos y condiciones del contrato de concesión del servicio. 
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6. Asuntos Generales 

 Recapitulación de Acuerdos Tomados en la sesión. 
 

LISTA DE ASISTENCIA  Y DECLARATORIA DE QUÓRUM LEGAL 
  

Arq. Ma. Teresita Rojas Ortiz.- Presidenta del Consejo, da la bienvenida a los consejeros 
ciudadanos, a las autoridades del Ayuntamiento e invitados especiales, posteriormente declara 
que existe quórum legal para iniciar la sesión, subsiguientemente da lectura a los puntos del orden 
del día y procede a circular el acta de la sesión anterior para su rubrica.  
 
PRESENTACIÓN DE PROYECTOS TURÍSTICOS QUE ESTE H. AYUNTAMIENTO, PLANEA REALIZAR EN EL 
CENTRO HISTÓRICO DE NUESTRA CIUDAD 
 
Mtra. Patricia Domínguez Silva.- Directora de Turismo Municipal toma la palabra e indica que en la 
Secretaría de Turismo Municipal, es importante contar con un análisis de gran visión de todo 
proyecto, antes de detonarlo, por tal razón, se está trabajando con el consultor internacional 
Joseph Chias autor de la marca Barcelona, para realizar el plan estratégico de Turismo Municipal, 
apostando en la zona del Centro Histórico a través de un turismo cultural; indica que es importante 
presentar este proyecto ante los consejos ciudadanos para que tengan conocimiento, por otro 
lado les comenta que la consultoría tiene tres fases; Una es la del Diagnóstico y la siguiente es de 
intervención.  
 
Todo es parte de una serie de Inventarios de recursos Turísticos, que requieren analizarse, por eso, 
han tenido acercamiento con la Arq. Adelaida Ortega Cambranis, en donde se le ha comentado 
que parte fundamental del arranque del proyecto, es el catálogo que ella y su equipo 
elaboraron, mencionando que en cuanto se comience a elaborar el proceso del diagnóstico se le 
informará al consejo, siendo consientes de que su participación es importante. Señala que se 
elaboraran proyectos estratégicos que busquen conservar el patrimonio, guardando un equilibrio 
hacia el respeto del mismo. Por ahora la consultoría no trabaja en el período de verano, sin 
embargo estarán empezando a trabajar en el mes de Septiembre, no dejando de omitir que la 
zona del Zócalo es importantísimo así que solicitaron a las personas que estaban comercializando 
sus eventos turísticos, lo hicieran desde la Secretaría de Fomento Económico, para que el Zócalo 
este libre de este tipo de publicidad, otra de las cuestiones en las que han estado trabajando con 
la Secretaría de Gestión Urbana y apoyados de la mano con la Dra. Adelaida Ortega, es en la 
línea de la imagen urbana de los portales, (ya que existen algunos establecimientos que no 
cumplen con la norma establecida) de este modo, con la misma Secretaría están trabajando 
para crear un reglamento y normalizar estos inconvenientes, además están trabajando para 
perfeccionar la señaletica que esta dentro de la zona del centro histórico. 
 
Indica que hace un par de días, se termino el expediente para gestionar el recurso de parte de 
SECTUR y terminar la señalización Turística del centro histórico, algunos de los principales Barrios, y 
zonas turísticas de la Ciudad de Puebla. Se continuará trabajando en promover al Centro Histórico 
para que los Poblanos disfruten más de su riqueza y valor, instruyendo por ejemplo a los niños por 
medio de un programa denominado Pasaporte Turístico (inicia en Septiembre) el cual consiste en 
visitar los principales sitios turísticos de la ciudad, que aprendan y conozcan más de Puebla, 
considerando importante está acción para su formación cultural por medio de una didáctica 
familiar, y se les indica que al terminar de responder su pasaporte con las respuestas correctas, se 
les dará un pase para visitar el parque Loro; comenta que en una semana han tenido respuesta 
de 125 pasaportes sellados, en donde se les deja un ejemplar, no omitiendo que es la primera 
versión y que todo es perfectible, procurando que sea un proyecto permanente. 
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En el mismo orden de ideas y para abordar a la población en general, se inicio un programa de 
rutas guiadas en el Centro Histórico, pidiéndole a los Arquitectos, Historiadores, etc. que marquen 
rutas de interés, no dejando de invitarles para colaborar en cada proyecto, estos recorridos tienen 
una duración aproximadamente de una hora y media, (se les obsequia un par de folletos a los 
consejeros para su utilidad) y a su vez los invita a que este próximo 9 de agosto a las 10 A.M. juntos 
den el banderazo de salida de los recorridos en Puebla. Termina su intervención y reitera que está 
a las órdenes del consejo. 
 
Arq. Ma. Teresita Rojas Ortiz.- Agradece y felicita a la Secretaría de Turismo Municipal, la 
información difundida a los consejos, considerando que el conocer el valor del patrimonio del 
Centro Histórico garantiza su cuidado, y riqueza. Cambiando de tema señala que debido a la 
premura de la invitación para escribir un artículo en la revista Ciudades Patrimonio, ya no se pudo 
colaborar, sin embargo se les solicitará que los contemplen para futuras publicaciones, y del 
mismo modo, solicitarles que en el momento que tengan ejemplares se los hagan llegar. 
 
Mtra. Patricia Domínguez Silva.- Directora de Turismo Municipal comenta que están trabajando 
con la Organización de Ciudades Patrimonio, por medio de su revista, y en el mes de Octubre se 
celebrarará la Asamblea de Ciudades Patrimonio, y en Puebla será el evento, pretendiendo que 
en esta asamblea se invitará a los Secretarios de Turismo de las Ciudades Patrimonio, entre otras 
grandes personalidades, y extiende la invitación para invitarlos a sumarse a trabajar en un 
proyecto técnico y poder presentarlo en esta asamblea. 
 
Arq. Ma. Teresita Rojas Ortiz.- Comenta, que este Consejo por medio del Arq. Eduardo Pérez 
Peredo se ha trabajado en el proyecto, y externa que no se ha definido el apoyo de las 
autoridades del Ayuntamiento. 
 
 Arq. Eduardo Pérez Peredo.- Toma la palabra y comenta que hace un mes en la reunión del 
Centro Histórico, presentó el avance de este proyecto, e inmediatamente se puso en contacto 
con el Coordinador de Políticas Publicas el Lic. Víctor Manuel Giorgana Jiménez, acordando 
reunirse nuevamente sin embargo, ya no ha tenido la oportunidad de hacerlo para presentarle el 
tema del presupuesto y la propuesta de toda la semana de actividades de esta 1a. Reunión de 
Consejos. Indica que la finalidad de reunir a todos los Consejos Ciudadanos de las ciudades 
patrimonio, investigadores reconocidos, etc., es para aprovechar que en la ciudad de Puebla al 
estar presentes los nueve alcaldes de las nueve ciudades patrimonio, se les presenten los 
resultados obtenidos de la reunión de trabajo de los Consejos y Patronatos, y hacer 
recomendaciones, en relación a diversos temas relacionados con la conservación y preservación 
de los Centros Históricos.  
 
Arq. Ma. Teresita Rojas Ortiz.- Solicita a Pablo Campos Ramírez su apoyo e intervención para 
poder gestionar una reunión con el Lic. Víctor Manuel Giorgana y saber si se cuenta con su apoyo. 
 
Pablo Campos Ramírez.- Solicita al Arq. Eduardo Pérez Peredo que entregue la información del 
presupuesto total del proyecto, para hacer la gestión correspondiente. El  cuál responde que así 
se hará. 
 
Los Consejeros externan que están preocupados por saber si hay un formato o lineamiento para 
saber en que colores se pueden pintar fachadas de museos, calles y casas del Centro Histórico. 
 
Mtra. Patricia Domínguez Silva.- Responde que esos lineamientos los maneja la Secretaría de 
Gestión urbana y quien podría contestar esa pregunta seria la Dra. Adelaida Ortega Cambranis, 
quien toma la palabra y comenta que si existe un estudio que se basa en una propuesta del 
Instituto de Nacional de Antropología e Historia, así como mencionar que en la ultima reunión de 
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Ciudades Patrimonio se llegó a la conclusión que los recursos no pueden ser destinados a bienes 
Particulares, porque los recursos federales solo son destinados para espacios Públicos. 
 
Dra. Georgina Adelaida Ortega Cambranis.- Toma la palabra e indica que ahora se están 
realizando trabajos por parte de la Dirección de Servicios Públicos, en donde se les hizo está 
observación por escrito,  y que han hecho trabajos que en vez de mejorar demeritan. 
 
Arq. Ma. Teresita Rojas Ortiz.- Comenta que es certero que las dependencias deben trabajar en 
comunicación y coordinación, pero desde el inicio de esta administración se les pidió que se le de 
a este departamento la autoridad y dependencia suficiente para su mejor desempeño y pudiera 
resolver estos problemas. 
 
Los Consejeros señalan que en la última reunión de la UNESCO en Puebla se presentó un catálogo 
de colores muy interesante, y sería conveniente ver la forma de retomarlo, ya que facilita su 
entendimiento a la población. Porque el color impuesto en el portal oriente (amarillo) demerita la 
belleza de las casas en ese portal. Añaden que no hay que perder de vista los colores de la 
imagen de gobiernos anteriores y la actual (que hacen una ciudad multicolor que se ve muy mal) 
de igual modo, en el caso de los semáforos de dos y tres colores. En definitiva seria adecuado 
designar un parámetro de colores permanente, acorde a los edificios y a la imagen urbana para 
evitarse este tipo de problemas en cada cambio de gobierno. 
 
Pablo Campos Ramírez.- Comenta que más allá de los criterios que se manejen, los colores son 
adecuados para un uso especifico, como norma, etc. 
 
Arq. Ma. Teresita Rojas Ortiz.- Comenta rápidamente que ya se publicó el Plan Parcial de la 
recuperación de la Zona de Monumentos, esperando comprarlo esta semana en el Diario Oficial.  
Señala que por medio de este plan podrán regular muchas cosas que faltan por normalizarse, y 
posteriormente modificar el código reglamentario en su sección de la zona de monumentos, 
abundando hacia los colores de las casas del centro histórico, en donde es pertinente hacer las 
pruebas para que de ese modo, se pueda saber el color original de la casa. 
 
PRESENTACIÓN DE PROYECTOS EN PROCESO TURÍSTICO DE ESTE H. AYUNTAMIENTO, QUE ESTÉN 
UTILIZANDO LOS RECURSOS ASIGNADOS PARA ESTE AÑO PROVENIENTES DE FONCA Y SEDESOL. 
Obras a realizar 

 Reforma                                   $  8,900,000.00 
 2 Manzanas                               $  5,300,000.00 
 5 de Mayo                                 $  4,400,000.00 
 16 de septiembre                         $ 10,333,332.00 
 Jardín del Carmen                          $  5,600,000.00 
 Parque Bicentenario                        $ 3,758,748.00 
 Puebla Ciudad Legible                     $ 1,500,000.00 
 Proyecto de Iluminación Centro Histórico  $ 25,000,000.00 

 
Proyectos de empresas particulares 

Nueva imagen de casetas telefónicas, Proyectos en proceso, Parquímetros. 

Proyectos en busca de recursos 

Senda Ángeles                     $18,208,331.50 
8 Manzanas                        $ 8,000,000.00 
Semaforización e iluminación de Blvd. Héroes del 5 de Mayo 
Recuperación del Camino Real (8 oriente) $ 3,700,023.26 (Se anexa presentación). 
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ASUNTOS GENERALES 
 

Rápidamente se comenta sobre la información que será subida a la página Web del 
Ayuntamiento de los 16 consejos ciudadanos, en donde cada consejo deberá presentar 
información actualizada de cada uno de sus miembros y sobre todo elegir el nombre en que se 
identificara a la página de los Consejos Ciudadanos. 

 
ACUERDOS 

 
1. Se convocará a la próxima sesión del consejo el día miércoles 27 de Agosto del 2008 en la 

Sala de Juntas de la Tesorería Municipal en la calle 2 Pte. 107 Col. Centro. 2do. Piso. 

2. Gestionar la Reunión con el Lic. Víctor Manuel Giorgana Jiménez por medio del Lic. Pablo 

Campos Ramírez, en cuanto se le entregue la información del presupuesto e itinerario del 

evento. 

3. Se convocará a una sesión extraordinaria el día lunes 11 de Agosto del 2008. 


